

Thiago Hérick de Sa : Docteur en Santé Publique et responsable du secteur « Environnements Amis des Aînés » de l'OMS

Allocution d'ouverture lors du Congrès des 10 ans du Réseau Francophone des Villes Amies des Aînés – 6 juillet 2022

Comme agent responsable au sein de l'Organisation mondiale de la Santé pour notre Réseau mondial pour les villes et communautés amies des aînés, j'aimerais dire que c'est un grand honneur d'avoir le Réseau francophone des villes amies des aînés comme affilié de notre Réseau mondial depuis 2013, seulement un an après sa création et seulement trois ans après la création du Réseau mondial lui-même.

Donc, être avec vous aujourd'hui est également l'occasion pour moi de célébrer cette collaboration de longue date et de souligner la contribution fondamentale du RFVAA à ce domaine de travail au cours des dernières années. Un grand merci pour le travail exceptionnel de tant de personnes impliquées dans cette cause, dont plusieurs participent à cet événement aujourd'hui.

Comme vous le savez très bien, le RFVAA a tenu la main des villes et des communautés dans leur chemin pour devenir plus amis des aînés, en fournissant un soutien technique pour l'adaptation des politiques, en valorisant les actions innovantes de ses territoires membres, en donnant de la visibilité à ceux qui dirigent le processus, en développant des activités de renforcement des capacités et de formation, et en créant des synergies entre l'ensemble des acteurs impliqués dans l'adaptation de la société face au vieillissement – tout à fait conforme à la vision de l'OMS.

Plus important encore, bien que le RFVAA œuvre principalement pour la communauté francophone, sa contribution va bien au-delà. Grâce à son engagement actif au sein du Réseau mondial, le RFVAA a été en mesure de soutenir nos activités et d'inspirer de nombreuses villes et communautés du monde entier.

Créer des villes ou des communautés amies des aînés n'est en aucun cas un exercice solitaire, comme vous pouvez le voir dans la participation à ce grand événement, où des représentants de différents ordres de gouvernement, de différents secteurs et de différentes expertises sont présents. Le RFVAA a été un allié solide et un bon ami de l'OMS et nous souhaitons vous avoir à nos côtés pour les nombreuses années à venir !

Le RFVAA nous sert également d'inspiration. Grâce au travail de ces programmes, nous avons identifié que les villes et les communautés qui bénéficient de ce type de soutien étroit sont plus performantes, ont tendance à développer davantage d'actions et à avoir des activités plus soutenues au fil du temps. Pour cette raison, nous

aspirons à ce que chaque État membre de l'OMS élabore ses programmes nationaux pour les villes et les communautés amies des aînés et nous travaillons actuellement sur des orientations pour les aider à le faire, qui devraient être publiées plus tard cette année, déjà avec les contributions du RFVAA.

S'appuyant sur des expériences récentes très réussies, nous étendons également notre programme de mentorat international à d'autres langues, y compris le Français, afin de présenter les concepts clés et les étapes de mise en œuvre pour créer des villes et des communautés plus amies des aînés à un grand nombre de personnes à travers le monde.

Nous allons certainement examiner l'expérience du RFVAA et compter sur son expertise exceptionnelle et celle de ses membres pour nous aider à poursuivre ce travail, là où il est beaucoup moins développé mais encore si nécessaire, comme dans les endroits où la population connaît des changements démographiques rapides, dans les pays en voie de développement de tous les continents.

Ce faisant, je suis également sûr que ce dialogue apportera de nombreuses opportunités, leçons et idées aux membres du RFVAA, car un dialogue international horizontal est une source unique de connaissances et d'inspiration.

Nous sommes maintenant à mi-chemin de la deuxième année de la Décennie des Nations Unies pour le vieillissement en bonne santé (2021-2030). Cette action mondiale concertée est nécessaire de toute urgence pour faire en sorte que les aînés puissent réaliser leur potentiel dans la dignité et l'égalité, et dans un environnement sain.

Nous devons être constamment conscients qu'il existe plusieurs obstacles qui entravent ou remettent en question la pleine participation des personnes âgées à la société. Et parce que nous savons que les personnes âgées savent très bien ce qu'elles veulent, nous devons nous assurer qu'elles sont au centre de l'action et qu'elles sont engagées de manière significative dans les processus de prise de décision qui les concernent. Cela est vrai pour la plus petite communauté membre du RFVAA, pour la France et pour chaque membre ou affilié de notre famille mondiale amie des aînés.

Nous devons également nous rappeler que ce processus n'est pas non plus une activité ponctuelle, mais plutôt un voyage en continu développement. Pour ceux qui viennent d'initier ce voyage, je vous le dis ce n'est pas un sprint mais plutôt un marathon ou, mieux encore, un relais de marathon, car nous travaillons tous en

équipe ! Continuez votre travail incroyable pour votre communauté amie des aînés et comptez sur nous chaque fois que nécessaire.

Si nous voulons nous assurer que les communautés favorisent la capacité des personnes âgées à améliorer leur vie et celle de leur famille, il n'y a d'autre moyen que de le faire ensemble.

N'hésitez pas à contacter les membres du Réseau mondial pour partager vos expériences, apprendre d'eux et unir vos forces car votre expérience et votre expertise peuvent également aider et inspirer de nombreuses autres villes et communautés du monde entier.

Je vous invite à partager vos initiatives Amies des Aînés dans la base de données mondiale des initiatives Amies des Aînés (en français)

: <https://extranet.who.int/agefriendlyworld/submit-afp/>.

Les réseaux n'existent dans la réalité que si leurs membres se connectent, échangent et travaillent ensemble. C'est ce qui donne vie aux réseaux et le RFVAA est un exemple remarquable d'un réseau très vivant, fort et brillant !

J'applaudis et félicite chacun d'entre vous pour son engagement à travailler à rendre le monde de plus en plus ami des aînés, pour cette génération et les générations futures de personnes âgées et leurs familles.

Vous êtes un excellent exemple pour d'autres qui veulent suivre un parcours similaire et une source d'inspiration pour tous les membres et affiliés du Réseau mondial de l'OMS pour les villes et communautés amies des aînés.

Je termine mon intervention avec une petite expression qu'on partage entre le Portugais, ma langue maternelle, et votre très belle langue, le Français :

Au RFVAA, vida longa ! Longue vie au RFVAA !